

DIARIO DE MADRID

DEL MÁRTES 19 DE SETIEMBRE DE 1809.

San Genaro Ob. y Mr. = Quarenta horas en la iglesia del hospital de los Italianos.

Observ. Meteorológicas de antes de ayer.				Afec. Astr. de hoy.	
Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	El 11 de la Luna.	
7 de la m.	11 s. o.	26 p. $3\frac{1}{2}$ l.	E. nord-esteyD.	Sale el Sol á las	
12 del dia.	18 s. o.	26 p. $3\frac{1}{2}$ l.	E.-nord-esteyD.	5 y 52 m. y se po-	
5 de la t.	16 s. o.	26 p. 3 l.	E.-nord-esteyD.	ne á las 6 y 8.	

AVISO AL PÚBLICO.

Estando resuelto que la feria que se acostumbraba celebrar anualmente en la plazuela de la Cebada, se verifique la del presente año en el paseo del Prado, por el señor corregidor de esta villa se han dado las correspondientes órdenes al alguacil mayor de ella, para que con arreglo á lo que S. S. le tiene comunicado, disponga la colocacion de los tragineros y demas personas que acostumbran concurrir á dicha feria; y ha prohibido se coloque puesto alguno en la Puerta del Sol y sus inmediaciones, á efecto de que quede libre y expedito aquel parage para el tránsito público y evoluciones militares. Y para que nadie alegue ignorancia se hace saber al público de orden de S. S. por medio del presente, firmado por mí el infrascripto escribano habilitado para el despacho de la comision de Policía municipal. Madrid 19 de setiembre de 1809.

Antonio Lozano y Anaga.

AGRICULTURA.

Observaciones y avisos para los trabajadores del campo, sacados de los papeles de Berry.

Todos los labradores conocen que deben poner particular atención en elegir las simientes; y que si estas son enfermizas, delgadas, largas,

marchitas y privadas de las partes xugosas, que sirven á desenvolver y mantener el xugo nutritivo, entonces las producciones serán mas débiles, y de una qualidad inferior á aquellas semillas que las han dado el ser. Sin embargo hai semillas que, aunque bien escogidas, dan granos de una qualidad inferior.

He pasado muchos años, dice el autor de estas observaciones, sin poder comprehender las causas de un resultado tan inesperado; ya imputaba estas cosechas tan desproporcionadas á las semillas, y al deserczo de una caza mui abundante; ya á falta de labor poco profunda: algunas veces las atribuía á semillas tardías, otras en fin á la intemperie de las estaciones. Poco satisfecho de mis imputaciones y de la poca coherencia entre las diferentes relaciones que me habian sido hechas por gentes labradoras, á quienes consultaba sobre esta materia tan importante para fixar mis dudas, me vino al pensamiento aplicar á los progresos mas ó menos ventajosos de la semilla del trigo los resultados de muchas experiencias que habia hecho sobre algunos plantíos de árboles silvestres y fructíferos.

Habia formado y establecido despues de muchos años dos planteles de arbolillos en dos terrenos de una qualidad absolutamente diferente: el uno en un hondo de tierra buena, substancial y estercolada; y el otro en un terreno debil, seco y ligero. No tardé mucho tiempo en echar de ver notables progresos en los objetos de mi primer terreno, y la superioridad de su acrecentamiento sobre los que habia plantado en el terreno debil y seco.

Proyectaba entonces un plantío mas considerable en un terreno de una qualidad superior á el del segundo plantel, pero inferior á el del primero. Puse en execucion mi pensamiento, y formé mi plantío de árboles crecidos en mi primer plantel. Contra lo que esperaba noté, desde el primer año, que mis árboles se debilitaban; entonces recurrí á un racionio simple, y con él saqué por consecuencia que mis árboles estaban en un estado de abatimiento, porque acostumbrados á recibir un xugo nutritivo, abundante en el terreno substancial, en que habian tomado su primer acrecentamiento, se hallaban privados de él en el terreno de qualidad inferior en que los habia trasplantado: tambien, desde el fin del segundo año, substituí á mi plantío árboles crecidos en mi segundo plantel, y tuve la satisfaccion de ver, que por un efecto contrario, pero que comprobaba mi discurso, los nuevos árboles, que me parecian débiles quando los planté, tomaron desde el primer año un vigor considerable, que hizo progresos aun mas visibles en los años siguientes.

La consecuencia era simple, y en razon inversa de la primera; los árboles sacados de mi segundo plantel, acostumbrados á un xugo nutritivo poco abundante, hallándose por su trasplantacion en un terreno de mejor qualidad, recibian insensiblemente un alimento mas abundante, y por consiguiente debian adquirir un grade de vegetation mas perfecto.

Este simple descubrimiento, pero propio en el orden de la naturaleza, que siempre es uniforme en todos sus resultados, me condujo á hacer las mismas ilaciones sobre la qualidad de la semilla del trigo, y me obligó á discurrir que no bastaba elegirla buena, y que esta regla era aun susceptible de mayor explicacion.

Haciendo un resumen de mis observaciones, arriba insinuadas, pienso que todo cultivador debe empezar por exáminar y considerar atentamente cuál es la qualidad de su terreno, y que debe despues elegir las mas bellas semillas, pero producidas en un terreno de inferior qualidad á aquel en que deben sembrarse.

De esta precaucion resultará que la semilla nacida, digámoslo así, y crecida en un terreno que no le ha dado mas que un xugo nutritivo inferior, hallándose plantada en un terreno mas substancial, se acostumbrará á recibir un alimento mejor digerido y mas abundante, de lo que necesariamente se seguirá un producto mas considerable.

Tal ha sido en efecto el fruto de mis especulaciones reducidas á práctica. Muchos labradores, mis vecinos, á quienes comuniqué mis observaciones, convencidos de la razon, han hecho dos años consecutivos algunas experiencias, y unánimemente me han referido que el suceso habia excedido sus esperanzas.

Deseamos que esta noticia sirva para hacer conocer mas y mas la relacion y la dependencia que se halla entre las tierras y sus producciones; y creemos podernos lisonjear, que siguiendo este plan las resultas serán mui ventajosas.

NOTICIAS PARTICULARES DE MADRID.

REAL LOTERÍA.

En la extraccion de ayer salieron los números siguientes:

28, 33, 65, 3 y 50.

AVISOS.

Quien quisiere tomar en arrendamiento la casa fábrica de velas de sebo, propia de Madrid, sita en la calle de Embaxadores sin salida, acuda á la secretaría de ayuntamiento del cargo del Sr. D. Juan Villa y Olier, por término de 15 dias, contados desde el 16 del corriente mes de setiembre, y pasados se señalará su remate.

Los sugetos que tuvieren sábanas viejas y otros paños de su género, é hilas para vender, se presentarán á la administracion central de hospitales militares, en la calle del Leon, casa del nuevo rezado, desde las doce del dia hasta las tres de la tarde, que á precios equitativos se les tomará y pagará al momento.

En la calle de Fueacarral, núm. 11, Bernardino de Rueda y su compañía ofrecen una divertida funcion, dando principio por los juegos de

manos, seguirá una pieza en un acto, titulada la ventura en el naufragio, ó el esquila, se ejecutará un baile nacional, se cantará una buena tonadilla, y se concluirá con los ciegos hipócritas. A las 5 de la tarde.

VENTA.

Quien quiera comprar por junto y en globo los muebles y efectos de alguna de las casas adjudicadas al fondo de bienes nacionales, acuda al depositario general D. Manuel María Delgado, en la almoneda que sigue pública calle del Relox, quien le proporcionará ver los efectos para que las posturas se puedan hacer con conocimiento.

HALLAZGO.

Quien hubiese perdido una carlota de concha de un tamaño extraordinario y su correspondiente lente de aumento, pasará á informarse á la lonja de D. Simon Sainz de Baranda, Red de S. Luis, y darán razon de donde se halla.

ALQUILER.

En la calle del Rubio, entrando por la del Pez á mano izquierda, números 48 y 49, quarto baxo de la izquierda, se alquilan fortes-pianos ingleses y de Paris.

SIRVIENTES.

El escribiente que está en la calle ancha de S. Bernardo, casa núm. 5, al lado de la lonja de Cabañas, dará razon de una sirviente que desea su colocacion: sabe guisar, coser y aplanchar con perfeccion, y tiene personas que acrediten su conducta.

Una viuda de edad de 56 años pretende colocarse para asistir á algun señor ó señora mayor, ó bien para cuidar de algun niño, sin mas salario que la comida. Darán razon en la taberna de la calle del Olivo baxo, al lado de la casa núm. 11.

NODRIZAS.

Teresa Aisa, que vive calle de Santa María, núm. 2, quarto en el patio, solicita una cria para dentro ó fuera de su casa: tiene leche de ocho meses, y personas que abonen su conducta.

Victoria Mañoz, de edad de 18 años, solicita criar en casa de los padres: tiene leche de un mes, y personas que abonen su conducta. Vive calle de la Flor baxa, á la de Leganitos, núm. 20, quarto principal.

TEATRO.

En el teatro de los Caños del Peral, á las 8 de la noche, se ejecutará la ópera bufa, en 2 actos, titulada *El Matrimonio secreto*, intermedada con el bolero.

CON REAL PRIVILEGIO.